
根 据 中 国 、俄 罗 斯 、
南 非 三 方 达 成 的 共 识 ，2
月 20 日 至 27 日 ，三 国 海
军 将 在 南 非 德 班 至 理 查
兹湾以东海空域举行第 2
次 海 上 联 合 演 习 。 此 次
联演课题为“维护航运及
海 上 经 济 活 动 安 全 联 合
行动”。

中方派出位亚丁湾执
行第 42 批护航任务的淮
南 舰 、日 照 舰 、可 可 西 里
湖 舰 参 演 。 此 次 联 演 有
助 于 进 一 步 推 动 金 砖 国
家防务安全领域合作，提
升 参 演 各 方 共 同 维 护 海
上安全能力。

来源：国防部发布
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中新社北京 2 月 19 日
电 春暖花开之际，台湾农
渔 业 者 仍 未 从 寒 冬 中 走
出。本应是台湾凤梨释迦
的销售旺季，如今却有数
千吨在岛内面临滞销，价
格遭遇“雪崩”，台当局甚
至 计 划 将 其 收 购 用 作 肥
料，令当地农民倍感心酸
与无奈。

连日来，大陆方面不
断释放善意关切岛内民众
生计，台湾农渔界对此表示
感谢；民进党当局需拿出更
多诚意，切实回应大陆方面

善意和岛内民众所需。
大陆一直是台湾农渔

产 品 的 重 要 出 口 市 场 。
2021 年 3 月 以 来 ，大 陆 在
台农渔产品中检疫出有害
生物、禁用药物等，便暂停
了台相关产品输入；面对
滞销困局，民进党当局并
未及时检讨补救，不仅拿
不 出 行 之 有 效 的 解 决 办
法，而且持续恶意操作“抗
中保台”，罔顾台农渔业福
祉，致使其损失惨重、苦不
堪言。越来越多民众已认
识到，只有打通大陆市场，

才是务实且长远之计。
在推进民族复兴和祖

国统一进程中，大陆方面
始终尊重、关爱、造福台湾
同 胞 。 继 国 务 院 台 办 13
日称愿为恢复台湾农渔产
品输入大陆提供帮助后，
中共中央台办、国务院台
办 主 任 宋 涛 15 日 在 会 见
台湾两岸农渔业交流发展
投资协会理事长黄一成一
行时进一步表示，“在符合
检验检疫标准的前提下，
将协调相关部门积极予以
解决”。

上述暖心表态意在为
台湾基层民众带去实实在
在的好处，显示了大陆多
年来秉持的“两岸一家亲”
理念，也得到了台相关业
者的积极回应。屏东一位
养殖户直言，大陆市场可
让台农渔产品稳定输出；
从事菠萝种植十余年的高
雄农民亦表示，希望未来
通 往 大 陆 的 销 路 能 够 顺
畅，让两岸农渔产业互利
共赢。

推动包含农渔业在内
的 两 岸 经 贸 合 作 向 前 发

展 ，乃 民 心 所 向 、大 势 所
趋。观察到现今台湾经济
前景堪忧，台湾工商团体
三三企业交流会理事长林
伯丰近日表示将于 5 月底
访问大陆，以促两岸贸易
重回正轨，更呼吁台当局
以 实 际 行 动 缓 和 两 岸 关
系。

在大陆和岛内有识之
士采取积极务实之举以助
两岸交流更进一步之际，
民进党当局却裹足不前，
甚至设下障碍，令迫切期
盼实现正常交流往来的两

岸民众感到心寒。
先是在“小三通”复航

一事中屡屡设限，遭岛内
民众批评原地踏步、罔顾
民 意 、“ 没 有 诚 意 ”；在 台
商台胞热盼恢复的两岸直
航航点方面，则以疫情为
借口加以搪塞……

需 认 清 的 是 ，逆 流 之
举难挡两岸融合之势，民
进党当局实应尽快展现更
多诚意，把握住恢复两岸
交流的机会，如此才是争
取民心、维护台海和平稳
定的明智之举。
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2 月 18 日，在德国慕尼黑，中共中央政治局委
员、中央外事工作委员会办公室主任王毅（右二）在
出席慕尼黑安全会议期间会见荷兰副首相兼外交大
臣胡克斯特拉（左二）。 新华社记者 金马梦妮 摄

王毅会见荷兰副首相兼外交大臣胡克斯特拉

王毅向布林肯强调：

应 美 方 请 求 ，中 共 中
央政治局委员、中央外事
工作委员会办公室主任王
毅出席慕尼黑安全会议期
间，同美国国务卿布林肯
非正式接触。

王毅清晰表明了中方
在所谓飞艇事件上的严正
立场，指出美方所作所为
是典型的滥用武力，明显
违反国际惯例和民用航空

公约，中方强烈不满，严正
抗议。美国才是全球最大
监控侦察国家，高空气球
多次非法飞越中国上空，
没 有 资 格 对 中 国 污 蔑 抹
黑。美方要做的是拿出诚
意，正视并解决滥用武力
给中美关系造成的损害。
如果美方执意借题发挥、
炒作升级、扩大事态，中方
必将奉陪到底，一切后果

将由美方承担。
王毅强调，在乌克兰问

题上，中国坚持原则、劝和
促谈，一直发挥着建设性作
用。中俄全面战略协作伙
伴关系建立在不结盟、不对
抗、不针对第三方的基础
上，是两个独立国家主权范
围之内的事情。我们从不
接受美国对中俄关系指手
画脚甚至胁迫施压。美国

作为一个大国，理应推动危
机政治解决，而不是拱火浇
油，趁机牟利。

王 毅 指 出 ，要 维 护 台
海稳定，就必须坚定反对

“台独”，真正坚持一中原
则。美方在台湾问题上要
尊重历史事实，信守政治
承诺，将不支持“台独”的
表态落到实处。来源：外
交部网站

中新社慕尼黑电 当地
时间 2 月 18 日，中共中央政
治局委员、中央外事工作委
员会办公室主任王毅在德国
出席慕尼黑安全会议并发表
题为《建设一个更加安全的
世界》主旨讲话。

王毅说，人类与新冠病
毒长达三年的抗争，揭示了
一个朴素的真理，那就是习
近平主席多次强调的，我们
都是地球村成员，同属一个
命运共同体。人类社会绝不

能重走阵营对立、分裂对抗
的老路，绝不能陷入零和博
弈、战争冲突的陷阱。

王 毅 表 示 ，建 设 一 个
更加安全的世界，是各国
人民的强烈愿望，是世界
各国的共同责任，更是时
代前进发展的正确方向。
为了世界更安全，我们都
要坚持尊重各国主权和领
土完整，都要坚持通过对
话协商和平解决争端，都
要回归联合国宪章宗旨和

原则，都要重视发展的关
键作用。

王 毅 强 调 ，建 设 一 个
更加安全的世界，是中国
矢志不渝的追求。中国坚
持走和平发展道路，是从
历史、现实和未来的深刻
思考中作出的战略抉择。
中国将坚定地团结更多国
家一道走和平发展道路。
中国的力量每增长一分，
世 界 的 和 平 就 多 一 分 希
望；各国共同致力于和平

发展，人类的未来就能充
满光明。

王 毅 还 就 乌 克 兰 问
题、中美关系、台湾问题回
答了提问。

王毅宣布，中方将发布
“关于政治解决乌克兰危机
的中国立场”，中国将继续
站在和平一边，站在对话一
边。王毅表示，中方还将发
布《全球安全倡议概念文
件》，为解决当今安全困境
提出更可行的举措。

王毅出席第59届慕尼黑安全会议
并发表主旨讲话

【环球时报-环球网报
道】当地时间2月18日，中共
中央政治局委员、中央外事
工作委员会办公室主任王毅
在出席慕尼黑安全会议期
间，应美方请求，同美国国务
卿布林肯进行非正式接触。

这是“气球事件”发生后
中美高层官员的首次接触，
它透露出怎样的信号？有哪
些细节值得关注？《环球时
报》记者采访多名国际事务
专家，从四个细节深入解读
此次中美高层互动。

细节一：“非正式接触”
值得注意的是，根据新

华社通稿，此次王毅和布林
肯的接触不是“会晤”，也不
是“会谈”，而是“非正式接
触”。分析人士认为，这一表
述折射出当下中美关系的冷
淡和紧张。“非正式接触”意
味着双方对对话持开放的态
度，但在达成共识方面则没
有什么过高期待。

中国外交学院教授李海
东 19 日对《环球时报》记者
表示，“非正式接触”显示出
此次交谈的临时性，即没有
预先的安排。他分析认为，
当两国间在友善冷静氛围下
举行正式会晤已十分困难
时，便会更多采取非正式交
流这种特殊方式，但值得注
意的是，即使方式上是非正
式的，但双方谈的议题却相

当严肃，这也折射出中美关
系的微妙、特殊与敏感。

“此前，中美还可以有
‘坐下来谈’的预期，但当下
的中美关系气氛已可以形容
为‘只能站着谈’了。”社科院
美国问题专家吕祥对《环球
时报》记者分析认为，从各方
释放的信息来看，华盛顿依
然没有表现出任何推动问题
妥善解决的良好意愿。

细节二：一连串的“重
话”，意味着什么？

据新华社报道，18 日王
毅在慕安会期间就中美关系
回答提问时，用了一连串犀
利的词句回应“气球事件”和
批评美国近期的涉华举动：

“政治闹剧”“匪夷所思”“歇
斯底里”“撕下一切伪装”“明
火执仗地豪夺”……而在中
美在慕尼黑非正式接触后，
中国外交部发言人介绍称，
王毅对美方清晰表明了，如
果美方执意借题发挥、炒作
升级、扩大事态，中方必将奉
陪到底，一切后果将由美方
承担。

上述一连串的用词语气
可谓非常之重。更值得注意
的是，在短短两天内，王毅分
别在会见巴基斯坦外长比拉
瓦尔，在慕安会发表主旨讲
话后就中美关系回答提问，
以及同布林肯非正式接触等
至少三个场合连续就“气球

事件”批评美国，作出强硬表
态。

“‘气球事件’刚发生时，
从外交部的表态来看，中国
表达的是冷静解决问题的最
大诚意，但很遗憾，美方没有
表达出对应的诚意。”吕祥回
顾这一事件称，随后，华盛顿
表现出一种毫无意义的“疯
狂”，刺激事态升级，并利用
此事在美国社会营造仇华反
华的氛围。中方此次的严正
表态，正是对华盛顿这种过
度反应的一次明确、严正的
回应。

多名国际问题专家告诉
《环球时报》记者，从目前释
出的消息和双方表述来看，
虽然这次接触被外界认为比
不接触、不对话要好，有助于
降低外界对世界不稳定的担
忧，但很难认为双方达成了
什么共识。“在通稿中，中方
明确提出，‘要求美方改弦更
张’，这透露出，除非美国改
变对华的挑衅性政策，否则
中美关系难以重回正轨。”清
华大学战略与安全研究中心
学者孙成昊对《环球时报》记
者表示。

细节三：未提及重新安
排布林肯访华

值得注意的是，中美两
国会后释放的消息，均未提
及双方讨论过重新安排布林
肯访华的事情。

此前，有分析认为，布林
肯的访华之行有望稍加缓和
近年来不断下跌的中美关
系，但美国以“气球事件”为
由宣布推迟布林肯访华打破
了这一预期。李海东告诉记
者，尽管华盛顿没有宣布取
消布林肯的访华计划，但从
短期来看，中美关系很难在
未来几个月内有企稳缓和的
趋势。

他分析称，而几个月后，
美国会实际上进入选举期。
拜登政府或将更加从选举的
角度来考虑如何处理对华关
系，而中美关系不排除进入
又一轮“震荡状态”。

细节四：脆弱的中美关
系现状

多名分析人士告诉记
者，“气球事件”再次暴露出
中美关系脆弱的现状，以及
这种脆弱性可能带来的后
果。

新加坡前外长杨荣文在
接受《环球时报》记者采访时
直言，“如果一个小小的气球
就可以引发如此大的震动，
那请想象一下，如果发生了
更严重的事情，华盛顿的决
策者做出正确决定会有多困
难。在更大的政治压力下，
他们可能会做出一些不符合
美国利益，但出于国内政治
原因而不得不做的事。中国
对此心里得有个数。”

中国国防部：
中俄南举行第2次海上联合演习

从不接受美国对中俄关系指手画脚甚至胁迫施压

从四个细节看“气球事件”后
中美高官首次接触透露怎样信号

中新社慕尼黑电 当
地时间 2 月 18 日，中共中
央政治局委员、中央外事
工作委员会办公室主任王
毅在德国出席慕尼黑安全
会议发表主旨讲话后就台

湾问题回答提问。
王 毅 表 示 ，台 湾 自 古

就是中国的一部分，从来
不是一个国家，也绝不可
能成为一个国家，这就是
台湾问题的真正现状。想

要改变这一现状的不是我
们 ，而 是“ 台 独 ”分 裂 势
力。“台独”行径与台海和
平稳定水火不容。要维护
台海和平就必须坚决反对

“台独”，必须坚定奉行一

个中国原则，这也是国际
社会的共识。在乌克兰问
题上，各方强调要维护主
权和领土完整。在台湾问
题上也同样要坚持这一原
则，坚决维护中国的主权
和领土完整，在重大问题
上不能搞双重标准。

王毅：维护台海和平必须坚定反对“台独”

北京时间 2 月 17 日下
午，在神舟十四号航天员
乘 组 返 回 75 天 后 ，中 国
航 天 员 中 心 在 北 京 航 天
城 举 行 乘 组 与 记 者 见 面
会 。 这 是 神 舟 十 四 号 乘
组返回后，首次与公众正
式见面。

2022 年 6 月 5 日 ，神
舟 十 四 号 载 人 飞 船 奔 赴
太空，在轨驻留 6 个月期
间 ，3 名 航 天 员 进 行 了 3

次出舱活动、1 次太空授
课，与地面配合完成了中
国空间站“T”字基本构型
组装建造，还与神十五航
天员乘组太空会师，被称
为“最忙乘组”。

专 家 介 绍 ，目 前 3 名
航天员恢复得很好，已全
面 转 入 恢 复 观 察 阶 段 。
后续，他们将转入正常训
练工作。

来源：央视新闻客户端

聊伙伴、聊全家福、聊种菜
神十四乘组出差归来公开亮相

这是 2023 年 2 月 17 日拍摄的北京火车站广场。
2022 年起，北京火车站在保留历史建筑原貌

的基础上对站内的灯光、座椅、问询台、商业设施、医
疗设施等进行了提升改造，同时还对站内客运人员
进行了礼仪、着装和服务语言等培训，提升服务质
量，为旅客提供舒适、舒心的出行环境。

新华社记者 李欣 摄

北京火车站服务提质升级


